

manusia, baik dalam urusan keluarga, politik, ekonomi, pendidikan, rekreasi, reproduksi dan semua bidang secara bersama-sama menopang sepenuhnya kehidupan kemasyarakatan dan interaksional dimuka bumi ini (Yunus dan Ahmad, 1994:65).

Uraian diatas mengandung makna bahwa bagaimanapun juga manusia tidak bisa terlepas dari lingkungan sekitarnya atau lingkungan sosial yang mengelilinginya. Pernyataan bahwa manusia adalah makhluk sosial atau makhluk yang hidup bersama-sama merupakan pernyataan yang umum dalam konsep-konsep ilmu sosial dan bahkan bisa disebut sebagai konsep ilmu sosial terutama sosiologi. Ini menandakan bahwa manusia tidak pernah hidup dalam suatu isolasi yang komplit, absolut dan permanen. Interaksi antar manusia tumbuh sebagai suatu keharusan oleh karena kondisi manusia yang lahirkan dengan basic drive dan basic needs yang harus dipenuhi (Taneko, 1993:127).

Sebagai makhluk sosial yang tidak bisa hidup sendirian menciptakan pola-pola kebiasaan tertentu dalam masyarakat yang kemudian akan menjadi tata kelakuan. Lebih lanjut lagi teori fungsionalisme melihat agama dan fungsinya. Agama dipandang sebagai suatu institusi yang lain, yang mengemban tugas (fungsi) agar masyarakat berfungsi dengan baik. Baik dalam lingkup lokal, regional, nasional maupun internasional (Hendro Puspita, 1994:29).

Dari uraian tersebut diatas jelas bahwa agama mempunyai dan berpengaruh dalam kehidupan bermasyarakat baik secara atau kelompok yang secara tidak langsung akan membentuk norma-norma tertentu yang berlaku dalam masyarakat selama hal tersebut tidak bertentangan dengan norma yang ada dalam masyarakat tersebut.

Selama berabad-abad agama telah memberikan kepada manusia bukan hanya ritus-ritus yang memberikan kelegaan emosional dan cara-cara untuk memperkokoh kepercayaan, karenanya dia mampu melaksanakan pekerjaan, tapi juga mengembangkan interpretasi-interpretasi intelektual yang manusia dalam mendapatkan makna dari seluruh pengalaman hidupnya. Agama telah membantu manusia menjawab persoalan-persoalan mengapa hal-hal yang tidak menguntungkan itu terjadi. Diantara mereka ada yang menjawab yang dapat dipermasalahkan dengan berbagai tingkatan. Bahwa hal tersebut secara pasti merupakan keharusan bagi umat manusia agar mereka mau menerima dan memahami kegagalan mereka. Sebagaimana salah satu fungsi agama yang sangat penting adalah menerapkan penilaian-penilaian Tuhan kepada manusia, atau dengan kata lain agama berfungsi memberikan makna moral dalam pengalaman-pengalaman kemanusiaan (Nothingham, 1994: 108-109).

Dengan demikian agama menempatkan manusia yang beragama pada kedudukan yang tinggi dari seluruh makhluk ciptaan Tuhan. Hal ini disebabkan karena manusia dilengkapi dengan akal fikiran yang membedakan antara manusia dengan hewan. Manusia pada dasarnya adalah hewan yang memiliki banyak sifat yang serupa dengan makhluk lain. Meski demikian ada seperangkat perbedaan manusia dengan jenis binatang lainnya yang menjadikan manusia mempunyai ciri tersendiri dan tidak tersamai. Tingkatan hasrat kecenderungan hewan sebagaimana kesadaran dan pengenalan lingkungannya bersifat terbatas yaitu ia hanya bersifat badani belaka dan tidak lebih dari makan, minum, tidur, bermain, mencari tempat berlindung dan kebutuhan seks. Seekor hewan tidak akan menggubris

F. KONSEPTUALISASI

Konsep adalah abstraksi yang dibentuk untuk menggeneralisasikan hal-hal yang khusus (Jalaluuddin Rahmat, 1993:21). Sedangkan menurut Nur Syam dalam bukunya Metodologi Penelitian Dakwah, konsep merupakan unsur penelitian yang menggambarkan fenomena sosial yang dihadapinya. Konsep adalah generalisasikan dari kelompok fenomena tertentu, sehingga bisa dipakai menggunakan berbagai fenomena yang sama (Nur Syam, 1991:31).

Sehubungan dengan hal tersebut diatas, maka dalam penelitian ini perlulah kiranya penulis membatasi dari sejumlah konsep yang diajukan dalam penelitian agar tidak terjadi kesalahan dalam menginterpretasikan fokus masalah. Oleh karena itu peneliti memberikan batasan dengan konsep sebagai berikut :

1. Dakwah

Menurut H. Natsir dalam bukunya H. Hamzah Yakub (1988:13) mendefinisikan dakwah adalah usaha untuk menyerukan dan menyampaikan kepada perorangan atau kelompok tentang konsepsi Islam dan hidup manusia didunia yang meliputi perintah amar ma'ruf nahi munkar dengan melalui cara dan media yang diperbolehkan oleh akhlak dan membimbing pengamalannya dalam prikehidupan rumah tangga, bermasyarakat dan pada berperikehidupan bernegara.

Dengan demikian esensi dakwah Islam dalam sosio kultural adalah mengadakan dan memberikan arah perubahan, mengubah struktur masyarakat dan budaya kedlolliman kearah keadilan, kebodohan kearah kecerdasan, kemiskinan kearah kemakmuran,

terterbelakangan kearah kemajuan yang semua itu untuk meningkatkan derajat manusia dan masyarakat kearah puncak kemanusiaan (Ahmad Amrullah, 1982:17)

Dengan berpijak dari pengertian tersebut diatas Prof. HM Arifin dalam bukunya Psikologi Dakwah memberikan ulasan tentang dakwah yang berarti :

- a. Dakwah adalah suatu kegiatan ajakan baik dalam bentuk lisan, tulisan, tingkah laku dan sebagainya.
- b. Dakwah dilakukan secara sadar dan terencana dalam usaha untuk mempengaruhi orang lain baik secara individual maupun secara kelompok agar timbul dalam dirinya suatu pengertian, kesadaran, sikap penghayatan terhadap ajaran agama.

2. Kontribusi

Masih menurut WJS Foerwodarminto (1993:459) mengatakan bahwa makna kontribusi adalah uang iuran (kepada perkumpulan) ; sumbangan. Sedangkan menurut Nur Khalif (1995:28) dalam kamus ilmiah populer menyatakan bahwa arti kontribusi adalah hal sumbangan, uang iuran anggota (perkumpulan).

Namun yang dimaksud penulis tentang makna kontribusi bukanlah uang atau yang lainnya melainkan peran serta dakwah yang real dalam rangka meluruskan tradisi sedekah bumi.

